

Antimonio y Fuego

J. Cleofas Hernández

Este es el nombre de un individuo que por largos años venia desempeñando en la ciudad de Pátzcuaro el puesto de Administrador subalterno del timbre en todos los diferentes Gobiernos, pues sin pizca de honradez política, ni fijeza de ideas, ha sido sucesivamente Porfirista, Maderista, recalcitrante Huertista, y ahora Constitucionalista.

Como buen liberal y de acuerdo con sus principios revolucionarios, el Sr. D. Malaquías Alvarez actual Administrador Principal del Timbre en Uruapan, conocedor tal vez de los antecedentes de D. Cleofas, le dió su cese; pero el individuo en cuestión con su proverbial sagacidad, y no queriendo alejarse de la cosa pública, logró colarse por sorpresa en el cuerpo Edificio de la población, como tercer regidor propietario.

Para que el Supremo Gobierno del Estado, y nuestros lectores se formen una idea de lo desviado de criterio y de la falta de sindéresis de dicho Edil, vamos a insertar íntegro un brindis que pronunció en un banquete por él organizado en honor del exfederal Paliza; (porque eso sí, es el gran organizador de banquetes ya sean en honor de reaccionarios, huertistas, o de revolucionarios) el brindis en cuestión a la letra dice: "Nosotros los hombres que nacimos libres por intuición, debemos de besar las huellas que los federales dejan a su paso, porque a ellos les debemos más que a nuestros padres, porque nuestros padres sólo nos dieron el ser, y estos heroicos padlines de la legalidad, nos dan garantías contra los bandidos revolucionarios." De la textual autenticidad de este brindis, que fué tomado taquígraficamente, pueden dar fé en caso necesario, varios revolucionarios y liberales que como yo, estaban a un lado de la puerta en calidad de simples observadores.

Y lo peor es, que nuestro Castelar de Matehuala, porque es oriundo de allí, no tan sólo es regidor, sino que según nos informan personas honorables de aquel lugar, es el mentor y el todo en la H. Corporación Municipal, y por consecuencia lógica, aquel desventurado pueblo está en situación desesperante: el tifo, a pesar de la magnífica agua y excelente clima del lugar, se ha desarrollado de una manera alarmante, contribuyendo a ello el desaseo en que se tiene la población; el maíz ha escaseado completamente no obstante que se

recolectó gran cantidad entre los extractores de tan necesario cereal; a los infelices presos se les dá para su alimentación 30 centavos diarios infalsificables, no obstante que en la Tesorería debe haber todavía fondos suficientes de lo que produjo el valor de la madera regalada por el ex-general Ceballos y vendida a los señores Fernández y Castaño.

Nosotros ignoramos si los anteriores informes son o no verídicos, pero lo que sí nos consta de ciencia cierta, és, los antecedentes indecorosos de algunos de los miembros de aquel Ayuntamiento, pues sentimos todavía arder nuestra sangre en ira, al recordar, entre otras muchas cosas, una fatídica noche en que entraron los esbirros del asesino federal Francisco Cárdenas, por supuesto después de haber esperado la salida de la gente de Barranco, y haciendo derroche de salvaje barbarie, empezaron a colgar vivos a cuantos infelices trasnochados o soldados revolucionarios ébrios habían quedado tirados. Un grupo pequeño de liberales, encabezado por José Carrillo y el que esto firma, corrimos detrás de aquellos cafres, pretendiendo salvar, como en efecto lo logramos, algunos infelices a quienes quitamos la soga del cuello; entre tanto, ellos, parte de los actuales honorables, es peraban tranquilos en sus camas la llegada del alba para ir a soñarse en el macabro espectáculo que les ofrecía, aquellos despojós humanos oscilan-

¡IMPORTANTE!

La Agencia de Inhumaciones "La Buena Muerte," establecida en esta Capital, deseando ensanchar sus operaciones en vista de la constante demanda que de sus servicios tiene diariamente, y proponiéndose comprar un gran monte e instalar un aserradero, que alcance a surtir a nuestra Compañía, de la madera necesaria para la construcción de cajas mortuorias, solicita socio con capital, asegurando e magnificas utilidades pues, hace poco firmó contrato de sociedad con el H. Botón Rojo, quien, en uso de sus obligaciones, contribuirá al éxito de nuestra Agencia, teniendo y permitiendo tener a la población en pleno estado de desaseo, para que nuestro activo socio "El Tifo," pueda ejercer ampliamente sus atribuciones.

La Buena Muerte, S. en C.

Vale 20 cs.

EL BENEFICIO DEL JUEVES.

Con un lleno a reventar; plélicas las localidades bajas de una concurrencia selecta, se verificó la noche del Jueves último en nuestro hermoso Coliseo, la función de beneficio del Sr. Francisco Bañares y Sra. C. de Ayala, principales artistas de la compañía que regentea el simpático Gonzalitos.

Las obras escogidas para la función de honor fueron "La Malquerida" del laureado autor de "Intereses Creados," Jacinto Benavente, y "La Muerta" del género El Gran Guñol.

Los artistas todos supieron interpretar con corrección sus papeles, distinguiéndose los beneficiados y el Sr. Sulsona que nos hizo un "Rubio" superior.

El Sr. Bañares, en "La Malquerida" supo de tal manera ir preparando con su gesto el desenlace de la escena, que mucho antes de las terribles revelaciones, ya el público sabía que Esteban era el autor moral del homicidio.

La Sra. de Ayala, como siempre, toda alma, toda discreción sin olvidarse un momento del personaje que encarnaba.

"La Muerta" es una hermosa filigrana del género moderno. La Señora de Ayala bien; López, apático; Rodríguez y Sulsona discretos; Bañares a la altura de su fama, nada más que notamos en este artista, que le tiene un miedo horroroso a los postizos, pues en esta última obra creímos ver en él, al mismo Esteban de "La Malquerida."

Sabemos que después de los indispensables "Tenorios" de la temporada, se llevará a la escena "Los Intereses Creados" y la gran obra que hoy por hoy se lleva de casa a todo el mundo, "La Ciudad Alegre y Confiada."

tes, e ir después a estrechar las manos aun ensangrentadas de los verdugos, y más tarde organizar el obligado banquete para felicitar a los héroes de tan grandiosas proezas (!) entre borbotones de Champagne.

Por eso levantamos nuestra voz para exclamar: Señor Gobernador: esos hombres faltos de ideas fijas, de moralidad y de humanitarismo, no tan sólo no deben ocupar puestos públicos, sino que deben de ser arrojados del sero de la sociedad que los abriga, pues son en ella, lo que las bacterias patógenas en los organismos vivos.

JOSE REYES NAVARRO

Militar de Viaje.

Procedente de Uruapan llegó a esta el 26 del actual, nuestro buen amigo el Sr. Teniente Coronel José Coria, quien va a la Capital de la República a incorporarse a las fuerzas en que milita y que son al mando del ameritado General de Bri-

Muy pronto publicará "El Crisol" la vida y milagros de una persona que quemó los archivos en Apatzingán, por estar desfalcado, y ahora extorciona al pueblo de Pátzcuaro.

El Club y Gran Partido

BENITO JUAREZ

Postulará Sindudamente

(Como que sabe lo que juega el gallo)

Para Presidente de la República en el próximo periodo constitucional, al C.

Venustiano Carranza.

Los de Caguila.....

la revolución sin ponerse a pensar si en Coahuila habría un Venustiano Carranza o en Sonora un Alvaro Obregón que sintieran lo mismo; pero el resto del Estado permaneció, parte hostil, parte impasible, y causaba verdadera indignación, al ocupar la Revolución un poblado, ver esa profunda apatía de nuestras clases directoras. Es cierto, mientras las fuerzas revolucionarias ocupaban una población, había individuos de la clase media que se atrevían a decir que eran nuestros partidarios, pero no podían manifestarlo con hechos, ya porque el sol de los campos las hacía mal, ya porque su mamá se quedaría mortificada; esto, sin perjuicio de manifestar su hostilidad para la Revolución cuando la población era evacuada. Todavía a la fecha, Cayetano Andrade canta la palinodia diciendo que él no abandonó a Morelia porque no es soldado, sin perjuicio de haberse embriagado de sentimiento de que Prieto lo quitó de Muncipe.

Cierto que hubo algunos hombres cuya conducta fué diferente: un Martín Castrejón, un Cenobio Moreno, un Merced Aceves; pero estas fueron verdaderas excepciones, que hacen más palpable la falta general de nuestra clase media. Y esto es tan real, tan indiscutible, que el mismo

gada Francisco José Múgica, ilustre michoacano, revolucionario puro, que desde 1910 ha combatido con las armas en la mano, por los ideales constitucionales.

Feliz viaje deseamos al Sr. Teniente Coronel Coria, con quien enviamos a su digno jefe, nuestras felicitaciones por haber sido electo por unanimidad, Diputado al Congreso Constituyente por el Distrito de Zamora.

"EL CRISOL"

Semanario Radical, Constitucionalista. Se publicará todos los domingos.

— ANUNCIOS: —

De interés público gratis. Particulares y reclames a precios convencionales. Para todo lo relativo a este periódico, dirijase al Director

JOSE REYES NAVARRO.

7ª DE BRAVO NUM. 22.

No se devuelven originales.

Club "Benito Juárez" que dice que es el que postula todos los candidatos del Estado, echa mano de michoacanos que no estuvieron en Michoacán en los días de prueba, como Francisco J. Mújica, Abraham Mejía, etc. y de los aborrecidos norteños como Gabriel R. Cervera.

No, Señores del "Benito Juárez," ya que no tuvimos el valor de ser dignos, hay que tener siquiera el valor de conocerlo; hay que reconocer que no somos merecedores de la herencia que nos legara un Morelos y un Ocampo, y ya que no hemos sabido, en los días de prueba, estar a la altura de las circunstancias, hay que despojarnos de ese provincialismo que en nuestro caso es estúpido.

Y no se entienda que yo de fiendo a los candidatos del "Morelia" en cuanto a su actuación revolucionaria, porque no conozco sus antecedentes; lo único que pretendo es demostrar que si solo puede hacerse el cargo de "Cahuileños," ese cargo, desgraciadamente, necesitamos para lanzarlo, despojarnos de la poca vergüenza que nos quede.

Señores del "Benito Juárez" más lógica en la lucha; duro con los de Caguila, con los fuereños..... cuando sepamos cumplir nuestro deber!

P. PULIDO.—Michoacano.

Busque Ud. "EL CRISOL."